

# 40 años en el frente de la batalla judicial

El Colegio de Abogados homenajea a siete letrados por sus cuatro décadas de trabajo y dedicación ▶ El acto se celebra el 7 de febrero y serán agasajados con la Insignia de Oro

E.VILLANUEVA

Como reza el refrán, no hay mejor ataque que una buena defensa; y de ello saben mucho los más de 2.500 colegiados que actualmente forman parte de la familia del Colegio de Abogados de Vigo. A ellos les une una profesión marcada por el sacrificio, la dedicación, la disponibilidad y un gran fondo social y humano. Una vocación que nace en las aulas de Derecho pero que realmente se forja en los estrados.

La abogacía viguesa celebra

su tradicional fiesta colegial y lo hace rindiendo homenaje a aquellos letrados que cumplen 40 años de ejercicio ininterrumpido. El Colegio de Abogados de Vigo hará entrega de su "Insignia de Oro" a siete juristas de muy diversas especialidades pero todos agradecidos y gratificados por esta profesión - "la más maravillosa del mundo" - a la que han dedicado gran parte de su vida.

Se trata de José Luis Feijóo Boreggo, Ana María Bouzo Pérez, Jorge Antonio Sequeiros Franco, José Manuel Rodríguez Álvarez, Joa-

quín Fausto Hervada Yáñez, María Teresa Fernández Medeiros y María de los Ángeles Seoane Prieto. El acto tendrá lugar en el hall del Auditorio Mar de Vigo, en la calle Príncipe el próximo viernes 7 de febrero y contará con el concierto del Coro del Colegio. Posteriormente se celebra una recepción con autoridades y el resto de los colegiados que deseen participar para terminar la jornada con una cena de colegiados en el restaurante del Club de Campo.

FARO ha contactado con algunos de los homenajeados por estas

cuatro décadas de ejercicio de la abogacía. Los cuatro entrevistados coinciden en describir una realidad muy diferente a la que se enfrentaban por primera vez hace más de 40 años, si bien precisan que el derecho, su ejercicio y su esencia permanecen intactos. La abogacía, el mundo del derecho o justicia es el mismo que antes, solo que las leyes cambiaron, los medios, las formas... El juego del abogado y su encaje es el mismo. Luchas por el cliente y por la competencia tan feroz", destaca el homenajeado José Luis Rodríguez.

Sobre el constante e inevitable proceso de digitalización también se han pronunciado los entrevistados, concordando en la "rapidez" a la hora de poder desarrollar su trabajo. "Creo que la digitalización es un instrumento que agiliza toda la tramitación y fue una gran decisión su implantación, pero como todo, se puede mejorar y a este tipo de revoluciones hay que darles tiempo para apreciar los defectos o dónde se puede mejorar", destaca el letrado José Luis Feijóo.

Su compañera Ángeles Seoane destaca también los beneficios de esta implantación, al rememorar todas las consultas que diariamente tenían que hacer en sus libros. "Antes cualquier mínima cuestión tenías que irte al libro y buscar, ahora formulas la pregunta en Internet y ya", concluye la abogada.

ANA MARÍA BOUZO ■ Abogada bancaria

## "La esencia del Derecho no ha cambiado en estos 40 años, solo hay nuevas leyes o formatos"

Formada en sus inicios profesionales en una asesoría bancaria, dirigió su especialización hacia el derecho bancario y, ya con el paso de los años, abordó múltiples campos. Ana María Bouzo reconoce que desde pequeña dudó entre la Medicina y el Derecho, si bien se decantó por esta última, resultado del que se siente "muy orgullosa". "Si volviese atrás, volvería a estudiar Derecho. Estoy muy satisfecha de esa época haber podido hacer lo que me gustaba", recalca la letrada de Vigo.

Narra esta abogada que el gran cambio que ha denotado en el ámbito judicial pasó por la digitalización del proceso, si bien aplaude su llegada en cuanto a la "rapidez" en el trabajo. "En esencia el trabajo y la Justicia es igual, pero sí hubo un cambio en cuanto a los grandes despachos, más descentralizados y la aparición de la informá-



tica, que marcó un antes y un después. Sobre todo en cuanto a las notificaciones, fue un cambio enorme en la vida en general, pero también en el modo de trabajar. Es más eficaz, la informática a los que somos más veteranos, nos ha supuesto una ayuda increíble", destaca la jurista.

Si hay un consejo que la profesional daría a los nuevos colegiados o graduados pasaría por la mezcla de "suerte" y "tesón". "Antes había menos competencia, quizás la vida como abogado es más difícil ahora. El permanecer es fruto de la suerte y el tesón, hay que tenerlos siempre. Pero ahora hay mucha gente muy bien preparada aunque haya menos huecos", destaca Ana María Bouzo, quien espera, tras terminar con su cartera de asuntos pendientes, dedicarse a otra de sus grandes pasiones y logros: su familia.

JOSÉ MANUEL RODRÍGUEZ ■ Abogado especializado en derecho civil y penal

## "Por mucha digitalización e informatización que haya, la abogacía existirá siempre"

Especializado en derecho civil y penal, si bien, como él mismo reconoce "en 40 años llegas a tocar todos los palos". El abogado José Manuel Rodríguez inició su trayectoria letrada de la mano de Pablo Bescansa y muy enfocada a la jurisdicción social. "Llevábamos mutualidades laborales, la Seguridad Social de ahora, fundamentalmente íbamos a las magistraturas, que son los juzgados de lo Social. Ahí empezó todo y luego creé mi propio despacho y ya más ligado a civil y penal, temas de divorcios y desahucios, etc. Después de empezar con una pasantía muy dura, con 3 compañeros montamos un despacho, fuimos evolucionando a un despacho mayor, mi implicación con el derecho se hizo muy fuerte, no admitía dudas", recalca Rodríguez.

Al igual que otro de los homenajeados, reconoce que el paso del tiempo sí hizo me-



lla en el derecho o la justicia, pero no en el fondo, sino en la forma. "El juego del abogado y su encaje es el mismo. Luchas por el cliente y por la competencia tan feroz, antes éramos 300 abogados y ahora 2.500; esto supuso un cambio grande. Recuerdo los 6 papeles calcantes para dar copias de la demanda y ahora tenemos el Lexnet... Antes la abogacía tenía un carácter

más formal, siempre íbamos a las vistas con corbata y ahora cambiaron mucho las formas. Yo creo que el abogado es el abogado, hoy y siempre. Nunca nos podrán substituir por nada. El factor humano va a seguir siendo importante", explica el letrado, quien se muestra muy agradecido a su profesión, profesión que considera lo ha "atrapado". "Antes a los 30 o a los 40 años sí te podías plantear cosas, a estas edades ya no", explica el abogado vigués.

JOSÉ LUIS FEIJÓO ■ Abogado laboralista y penalista

## "Con la transformación de 1978, cambios laborales... el abogado ejercía como informador"

Laboralista, penalista, derecho mercantil... El abogado José Luis Feijóo se colegió e inició su recorrido profesional en el turno de oficio prácticamente cuando éste todavía estaba sin regular tras la creación de la Constitución, en 1978. Su entrada favoreció a que el concepto de los abogados cambiase por completo. "Lo que más ha variado es que cuando empezamos lo hicimos en un momento de transformación, en el derecho y justicia, a partir de ahí se van recogiendo los derechos de los ciudadanos y hay un profundo cambio en el mundo laboral. Empiezan a desarrollarse los sindicatos, las relaciones laborales, patronales... fue un tiempo muy interesante, en aquella época los abogados servíamos de informadores de los nuevos derechos. El abogado informaba a sus clientes de los nuevos cauces de su nuevo ejercicio de de-



rechos, muchos los desconocían, sobre todo en el mundo laboral", destaca Feijóo.

La realidad actual dista completamente de sus inicios, si bien aprecia estos cambios de forma "positiva". "Creo que la digitalización es un instrumento que agiliza toda la tramitación y fue una gran decisión su implantación, pero como todo, se puede mejorar y a este tipo de cambios hay que darles tiempo para apreciar los defectos o dónde se puede mejorar", destaca el letrado. Sobre las carencias o necesidades de los actuales juzgados de Vigo, destaca que la Justicia, en general, está mucho mejor en cuanto a celeridad y transparencia, así también como en la cercanía de los jueces. "Hay un ejemplo, durante la crisis económica, la protección que se les dio a los trabajadores y a los más perjudicados salió de los juzgados", explica.

M<sup>a</sup> DE LOS ÁNGELES SEOANE ■ Abogada especializada en derecho laboral

## "La clave es tener empatía con tu cliente, hasta del más delincuente se puede aprender"

Relaciones laborales dictó su línea de salida profesional y finalmente la jurisdicción social se convirtió en su sello. "El derecho, ejercer la abogacía fue lo que más me gustó en la vida. Lo tuve claro cuando empecé a trabajar, descubrí que había acertado por completo", asevera María de los Ángeles Seoane, letrada ya jubilada.

Esta especialización laboralista le obligó a estar "al día" y pendiente de cualquier cambio que se produjera tanto a nivel judicial como social. "Se trata de una profesión en la que tienes que estar absolutamente al día, pendiente de cualquier cambio o resquicio legal, cuando empecé estaba siendo al tanto de la Ley de Presupuestos Generales", destaca la jurista.

De entre los consejos que les daría los futuros colegiados y a todos aquellos que estén terminando sus estudios de derecho,



el amor por la profesión debe ser "fundamental". Lo primero de todo es que les guste, tienen la oportunidad de dedicarse a la profesión más maravillosa del mundo", premia emocionada. Relata también la importancia de tener "ganancia" y "empatía" hacia el cliente, ya que "de cualquiera se puede aprender, desde el mejor formado hasta el más delincuente. Ellos son los que nos van a dar la pista del caso", puntualiza Seoane.

Al igual que buena parte de sus compañeros, sostiene que la llegada de la digitalización a la justicia es un acierto, rememorando sus inicios. "Recuerdo siempre cargada con los libros para aquí y para allá, ante a la mínima tenías que consultar en los libros y ahora formulas directamente la consulta en internet. Considero que es mucho más fácil ejercer ahora", considera Seoane.